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Поврежденный хулигана-Поврежденный хулигана-
ми баннер придется вос-ми баннер придется вос-
станавливать...                    станавливать...                    

Стр. 4Стр. 4

XV Алексеевская XV Алексеевская 
ярмарка — несмотря ярмарка — несмотря 
на плохую погоду...   на плохую погоду...   

Стр.4-5Стр.4-5

Авто-Маруся нашего Авто-Маруся нашего 
читателя — советской читателя — советской 
закалки                 закалки                 

Стр.7Стр.7

Подготовили 
Наталья Соломатова,

Наталия Свирская

ОбразованиеЧто? Где? Когда?

Вторая суббота 
августа
В минувшую пятницу в малом 

зале районной администрации под 
председательством Г.С. Непомилу-
ева состоялся оргкомитет по подве-
дению итогов XV межрегиональной 
Алексеевской ярмарки.
Руководители организаций и служб 

отчитались о том, какие идеи удалось 
воплотить в жизнь, а что из-за капри-
зов погоды так и осталось задумками. 
В результате был сделан вывод, что 
ярмарка прошла на хорошем уровне. 
На следующий год главный праздник 
района состоится во вторую субботу 
августа. 
Геннадий Сергеевич поблагодарил 

членов оргкомитета за большую под-
готовительную работу и стойкость при 
проведении юбилейной ярмарки в экс-
тремальных погодных условиях. На 
память у всех останется буклет, выпу-
щенный музеем и православным прихо-
дом к 260-летию храма Успения Божией 
Матери.
Чуть ранее на коллегии при главе рай-

она благодарность за участие в ярмар-
ке была высказана в адрес всех глав 
сельских поселений. 

Филиал 
в Чушевицах
С 7 сентября в Чушевицком сель-

ском поселении начало функцио-
нировать территориально обосо-
бленное структурное подразделение 
МФЦ района. Прием граждан будет 
осуществляться еженедельно по 
четвергам с 9.00 до 13.00.
Это своего рода филиал верхова-

жского Многофункционального центра, 
открывшегося 19 августа. Его цель – 
предоставление госуслуг в формате 
«одного окна». По словам и.о.директора 
МФЦ Н.Ю.Наумовой, Центр востребо-
ван у населения. На сегодняшний день 
сформировано 30 дел, дано 56 консуль-
таций. Чаще всего люди обращаются 
с вопросами по услугам Росреестра, 
кадастровой оценки, присвоения ква-
лификационной категории.

Подготовка области 
к отопительному 
сезону должна быть 
завершена к 15 
сентября
Такую задачу перед органами влас-

ти и руководителями муниципалите-
тов поставил Губернатор области.
По словам главы региона, вопрос 

готовности социальных и инфраструк-
турных объектов к зиме является одним 
из наиболее значимых, поскольку сво-
евременное и качественное обеспече-
ние теплом напрямую влияет на здоро-
вье вологжан и, прежде всего, - детей.

«Подготовка к отопительному сезо-
ну в области началась заблаговремен-
но. Она осуществляется в соответ-
ствии с утвержденными графиками», 
- пояснил Олег Кувшинников.
Как рассказал Губернатор, предпри-

ятиями области сформирован аварий-
ный резерв материально-технических 
ресурсов, приобретены необходимые 
автотранспортные средства и прове-
дено обучение персонала. Благодаря 
этому в прошлом отопительном сезо-
не на Вологодчине не допущено ни 
одной аварии, в результате которой 
горячее водоснабжение прерывалось 
бы более чем на 24 часа. Однако, по 
словам Губернатора, это не повод рас-
слабляться.
Говоря о новом отопительном сезо-

не, Олег Кувшинников отметил, что по 
состоянию на 1 сентября к работе в 
осенне-зимний период уже подготовле-
но 699 из 781 котельной области, что 
составляет 90%. Такой же высокий про-
цент готовности – 95% - у региональ-
ных теплосетей. 

«Необходимо, чтобы подготовка к 
отопительному сезону была заверше-
на 15 сентября. Мы открыли телефон 
горячей линии для граждан, на кото-
рую можно посылать сигналы о неи-
сполнении органами местного само-
управления графика подготовитель-
ных работ. Телефон 8(8172)723733 
работает в круглосуточном режиме», 
- добавил Губернатор области.

*  *  *
В продолжение темы.
В Верховажье в понедельник на 

еженедельной планерке у главы рай-
она принято решение подать тепло в 
школы, детские сады и ЦРБ в ночь с 
7 на 8 сентября. Во вторник во всех 
учреждениях было уже значительно 
комфортнее. 

Пресс-служба 
Губернатора области

Опубликовано в соответствии с Догово-
ром на оказание услуг по распространению 
информационно-аналитических материалов 
о деятельности органов исполнительной 

государственной власти ВО

Морозовский «Колосок» 
подрос для малышей
В детском садике села Морозово открыли вторую группу. Это стало 
возможно не только в связи с присоединением поселенческой библи-
отеки к Дому культуры, но и благодаря инициативности и слаженной 
работе сельской администрации, родителей, работников дошколь-
ного учреждения и местных предпринимателей. 

Целое лето они собственными силами превращали выделенное помещение 
в уютную, комфортную группу для своих детей. Сейчас вся мебель, необходи-
мый инвентарь и игрушки - на своих местах, радуют ребят и воспитателей. На 
сегодня общая численность малышей в «Колоске» 39 человек. 19 – в младшей 
группе и 20 – в старшей. 

Подробности на стр. 6.
Ольга ГУЛИНА Фото автора

Обратите внимание

11 сентября с 13-00 до 13-30 в 
малом зале администрации рай-
она прием граждан будет вести 
уполномоченный по правам чело-
века в Вологодской области Олег 
Димони.
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Есть проблема

Урочище 
Ельник
Жители встали на защиту 
последнего оставшегося 
в окрестностях деревни 
перелеска

Позвонившая в редак-
цию женщина была явно 
встревожена и потрясена 

до глубины души. Моя собесед-
ница рассказала, что всего за 
несколько дней лесозаготови-
тели уничтожили три лесных 
«островка» в непосредствен-
ной близости от липецкой 
деревни Семеновская. Выру-
бить четвертый местные жите-
ли не дали, в буквальном смы-
сле слова встав на пути хар-
вестера и форвардера. Сна-
чала вынудив операторов 
комплексов остановить работу, 
а затем и вовсе вывести техни-
ку из обреченного «на закла-
ние» урочища. В поддержку 
«пикетчиков» выступили сель-
ская власть, здешние охотники, 
егерь, представители активной 
части общественности. Кор-
респондент «ВВ» выехал на 
место событий, чтобы попы-
таться разобраться в ситуации, 
спровоцировавшей «конфликт 
интересов».

Казенная, 
Потеряха 
и новочисть 
Зотикова
Семеновская – деревня 

небольшая. Летом обитае-
мы лишь с дюжину домов, а 
зимой и того меньше. Насе-
ление – в большинстве своем 
пенсионеры. Поэтому, навер-
ное, и готовы горой стоять 
за свою малую родину, где 
родились и выросли. Меня 
встретили Любовь Никитич-
на и  Валентин Александро-
вич Шадрины.

 - Мы с мужем готовы подпи-
саться под каждым словом ста-
тьи Владимира Александрови-
ча Кондакова, - говорит хозяйка. 
– Поскольку на себе испытали 
все «прелести» вырубки цепоч-
ки лесных «островков» вокруг 
деревни. На днях первой жер-
твой заготовительных комплек-
сов стало местечко Казенная, 
примерно в полукилометре от 
деревенской околицы. Дальше 
за ним уже деревня Ивонино. 
Затем настал черед урочища, 
называемого в народе Потеря-
ха. Там еще долгое время был 
скотомогильник, закрытый лет 
пять назад, когда зарыли пав-
шую лошадь. Следом наше-

ствию подверглась новочисть 
Зотикова. По этим местам 
словно ураган прошел, оста-
вив после себя пеньки, сучья 
и вбитый в землю подрост. При-
чем, рубить старались вече-
ром, чтобы не так бросалось 
в глаза. А лес вывозили не по 
дороге, а по колхозным полям. 
У нас как раз гостил сын, он 
живет в Вологде, так вот он раз-
местил сообщение об этом на 
сайте губернатора области, да 
еще отправил письмо, подпи-
санное жителями деревни.

С топором 
против 
харвестера
Следующим на очере-

ди должно было стать уро-
чище, называемое в Семе-
новской Ельник, в какой-то 
сотне метров от дома Шад-
риных, хотя там растет и 
сосна, и береза, и ольха, и 
осина. В Ельник деревенские 
ходят за грибами и на прогул-
ки. Кроме того, этот переле-
сок защищает Семеновскую 
от северо-восточного ветра. 
Выруби его, и населенный 

пункт будет открыт ветрам 
и непогоде со всех четырех 
сторон.

 - Лесозаготовительные ком-
плексы приехали около четы-
рех часов вечера, - продолжа-
ет Валентин Александрович. – 
Жена услышала гул моторов, 
выскочила на улицу и увиде-
ла, что около перелеска горят 
фары больших машин. Сер-
дце так и екнуло: «Конец Ель-
нику». Рассуждать было неког-
да. Видно, если сам не поза-
ботишься, никто больше о 
несчастном перелеске не побе-
спокоится. Схватил на всякий 
случай топор и бегом к Ельнику, 
а Люба стала звонить в сель-
совет и собирать по деревне 
народ. Встал я перед харвесте-
ром, машу водителю: выходи 
из машины. Он кричит: «Уходи 
отсюда», я в ответ: «Глуши 
мотор». Он, было, схватился 
за монтирку, да видит, что я 
«вооружен», а тут и народ стал 
подходить, наши деревенские, 
местные охотники, приехала 

глава сельсовета Ольга Серге-
евна. В общем, не дали мы про-
должать рубку, остановили тех-
нику, не дали рушить Ельник, 
хотя комплексы успели пройти 
полосу метров в сто. Не спох-
ватись вовремя, за ночь бы 
весь Ельник выхвостали. Что 
стоит таким мощным маши-
нам смахнуть наш маленький 
перелесок. Но что они за собой 
оставляют, просто ужас, это же 
мертвая земля.
Мы вместе с Валентином 

Александровичем побывали в 
полностью разоренной Казен-
ной и частично изуродован-
ном Ельнике. Картина удруча-
ющая. В народе про подобное 
говорят: как Мамай воевал. Я 
не мню себя специалистом, но 
даже совершенно стороннему 
человеку понятно, что лесо-
заготовители оставили после 
себя форменное безобразие. 
Если в таком виде сдавать 
делянки в государственном 
лесфонде, то, значит, навер-

няка обречь себя на огромные 
штрафы. А на земли сельхоз-
назначения, выходит, общие 
правила не распространяют-
ся? Кстати, скорее всего, наво-
дить порядок придется мест-
ной власти при участии здеш-
него населения.

 - Смотрите, что творят, - 
поясняет Шадрин. – Пеньки 
никак не меньше 60 сантиме-
тров высотой. Давайте посчи-
таем годовые кольца, срублен-
ным соснам где-то от 45 до 52 
лет. Да я и без колец знаю их 
возраст, в пору моего детства 
они были еще совсем малень-
кие. Куда такой неспелый лес, 
из одного хлыста едва-едва 
две «шестеры» получится. И 
рубили выборочно, вся «лист-
ва» оставлена, а нам, местным 
жителям, делянки на дрова не 
ближе, чем за 10 километров 
выписывают. Какая тут спра-
ведливость. Разговаривали мы 
с водителями комплексов, они 
прекрасно понимают, что не 
дело делают, да куда девать-
ся: приказ начальства.

«Белые 
пятна»

 
«Круги» от случившегося 

явно нерядового инциден-
та разошлись достаточно 
широко и быстро. В его раз-
решение оказались вовлече-
ны как местная, так и район-
ная власти. Благо, указание 
разобраться в возникшей 
проблеме, благодаря обра-
щению в губернаторскую 
администрацию, поступило 
и из области. 
Лесники дали заключение, 

что в данном конкретном слу-
чае интересы государства не 
затронуты, поскольку, переле-
ски не относятся к государст-
венному лесфонду. Это – так 
называемые земли сельхоз-
назначения. А если точнее, то 
урочища - своего рода «белые 

Наш внештатный корреспондент Владимир Кондаков 
из Липок как в воду глядел, когда в своей статье «Род-
ной лес» беспокоился о дальнейшей судьбе не только 
окрестных боров, но и малых липецких перелесков. Не 
прошло и недели после выхода материала в свет, как в 
этих местах вновь появились тяжелые лесозаготови-
тельные комплексы, нацелившиеся на еще остающи-
еся между деревнями урочища. До этого были «выко-
шены» лесок на берегу Ваги в местечке Горюшино и 
массив по берегам речки Колодицы. 

Защитники семеновского Ельника

Последствия рубки в урочище Казенная

Встал я перед харвестером, машу водителю: 
выходи из машины. Он кричит: «Уходи отсюда», 
я в ответ: «Глуши мотор». Он, было, схватился 
за монтирку, да видит, что я «вооружен»...

И рубили выборочно, вся «листва» оставле-
на, а нам, местным жителям, делянки на дрова 
не ближе, чем за 10 километров выписывают. 

Ãðàæäàíñêèå èíèöèàòèâû
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области
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В прокуратуре района

Это является недопустимым, 
так как письменное обраще-
ние, содержащее вопросы, 
решение которых не входит в 
компетенцию данного органа 
местного самоуправления или 
должностного лица, направля-
ется в течение семи дней со 
дня регистрации в соответст-
вующий орган или соответст-
вующему должностному лицу, 
в компетенцию которых входит 
решение поставленных в обра-
щении вопросов.
Кроме того, согласно п.4 

ч.1 ст.10 Федерального зако-
на №59-ФЗ государственный 
орган, орган местного само-
управления или должност-
ное лицо дает письменный 
ответ по существу постав-
ленных в обращении вопро-
сов, за исключением случаев, 
указанных в статье 11 насто-

ящего Федерального закона.
Также установлено, что дол-

жностным лицом, являющимся 
ответственным исполнителем 
по рассмотрению обращений Т. 
от 27.02.2015 года, 17.02.2015 
года, 19.03.2015 года, в нару-
шение требований вышеука-
занного закона не даны отве-
ты на указанные обращения, 
что подтверждается журналом 
регистрации письменных обра-
щений граждан администрации 
района и материалами данных 
обращений Т.
Согласно ч.1 ст.9 Федераль-

ного закона №59-ФЗ обраще-
ние, поступившее в орган мест-
ного самоуправления или дол-
жностному лицу в соответствии 
с их компетенцией, подлежит 
обязательному рассмотре-
нию.
Проверкой установлено, 

На ответ – 30 дней
Прокуратура района в августе 2015 года провела про-
верку исполнения требований законодательства в 
сфере рассмотрения обращений граждан в админи-
страцию Верховажского муниципального района. Про-
веркой  установлено, что в нарушение ч.3 ст.8 Феде-
рального закона от 02.05.2006 года №59-ФЗ «О поряд-
ке рассмотрения обращений граждан в Российской 
Федерации» (далее – Федеральный закон №59-ФЗ) в 
регистрационно-контрольных карточках по обраще-
ниям С., К., К., Г., Ш., З., К., К. указаны ответственны-
ми исполнителями главы других органов местного 
самоуправления, а также директор МБУК «Верхова-
жская МЦБС». 

Галина Валерьевна Дукова, кандидат на пост 
главы Верховского сельского поселения
Односельчане! Хочу обра-

титься к вам с призывом прий-
ти на избирательный участок и 
поддержать меня в день выбо-
ров 13 сентября 2015 года, 
если вам нужен глава, который 
будет работать, будет решать 
ваши проблемы, с пониманием 
относиться к проблемам  каж-
дого из вас, который будет не 
обещать, а делать. Если вам 
нужен глава, а не чей-то став-
ленник. 
Я знаю, что есть люди, кото-

рые переживают, смогу ли 
я работать, имея на руках 
маленького ребенка. Смогу! И 
не сомневайтесь. У меня есть 
мощная поддержка в лице моих 
родителей, мужа, моих детей. 
Я считаю, что большая семья 
делу не помеха. Мне есть для 
кого работать, так как мои про-
блемы - это и ваши проблемы: 
школа, детский сад, медпункт, 
социальная работа с населе-
нием, досуг молодежи. Одна-
ко один из кандидатов посто-
янно ставит мне это в упрек 
перед вами. 
Принимая решение баллоти-

роваться на пост главы, я хоро-
шо понимаю меру этой ответ-
ственности, но у меня есть 
высшее юридическое образо-
вание, без которого результа-
тивно работать в этой должно-
сти в настоящее время трудно. 
Я имею опыт работы юрискон-
сульта в сельской администра-
ции. Другие кандидаты, в том 
числе и представители дейст-
вующей администрации, этого 

не имеют.   
В Верховском сельском посе-

лении живем уже седьмой год. 
За это время вы успели узнать 
меня, а я в достаточной мере 
прониклась проблемами наше-
го поселения. 
Прошу вас не остаться без-

участными к  судьбе нашего 
объединенного поселения.
Многих интересует, поче-

му моя семья уехала из Тег-
ро-Озеро,  где мы жили рань-
ше. Отвечаю – неудовлетво-
рительная социальная сфера: 
закрылась средняя школа, а в 
основной школе преподавате-
ли ведут по 2-3 предмета. Мы 
приехали, потому что наде-
ялись на пилотный проект, кото-
рый ничего нашему населению 
не дал кроме необустроенной 
свалки. А нам остается только 
радоваться за других участни-
ков проекта, руководство кото-
рых смогло решить социальные 
проблемы своих поселений. 
Главное в работе сельской 

администрации – это  рабо-
та с людьми, создание благо-
приятных условий прожива-
ния для сельских жителей. Со 
своей стороны, я могу предло-
жить вам  умение и желание 
работать, образование и опыт, 
настойчивость и целеустрем-
ленность.
Я понимаю, что у нашего посе-

ления очень много проблем: 
дороги, досуг молодежи, рабо-
та дома культуры, школа, дет-
ский сад, быт пожилых людей 
– их можно перечислять долго. 

Опубликовано на бесплатной основе в соответствии с договором от 11.08.2015 г.

Выборы-2015

Но главное, это привлечение и 
обустройство молодых специа-
листов для работы на медпун-
кте, в школе, доме культуры, на 
земле. Они не приедут жить и 
работать в деревню, если у 
них не будет благоустроенно-
го жилья. Если не решать эту 
проблему сейчас, то в ближай-
шее время мы можем остать-
ся без медицинского обслужи-
вания, учителей-специалистов.
Еще раз призываю принять 

активное участие в голосо-
вании 13 сентября 2015 года, 
ведь даже перевес в один голос 
может решить судьбу нашего с 
вами объединенного поселе-
ния, а нам здесь жить и растить 
детей и внуков. Сделайте свой 
правильный выбор! Надеюсь 
на вашу поддержку и доверие!

  
С уважением кандидат на 

пост  главы
 Верховского с/п Дукова 

Галина Валерьевна. 

что обращение К. в админи-
страцию района поступило и 
зарегистрировано 17.03.2015 
года, однако в нарушение 
вышеуказанных требований 
закона ответ заявителю дан 
20.04.2015 года, то есть с нару-
шением 30-дневного срока со 
дня регистрации обращения.
По результатам проведен-

ной проверки  19.08.2015 года 
в адрес Главы Верховажско-
го муниципального района 
направлено представление об 
устранении нарушений закона, 
которое находится на рассмо-
трении.
Кроме того, прокуратурой 

района изучено постановле-
ние администрации Верхова-
жского муниципального райо-
на от 15.01.2009 года №20  «Об 
утверждении административ-
ного регламента по рассмо-
трению обращений граждан в 
администрации Верховажско-
го муниципального района». 
Установлено, что оно не соот-
ветствует требованиям дейст-
вующего законодательства.
В связи с чем в адрес главы 

Верховажского муниципаль-
ного района 19.08.2015 года 
принесен протест на вышеу-
казанный нормативный пра-
вовой акт, который находится 
на рассмотрении.

З.Н. Антуфьева, 
помощник прокурора 

района, юрист 2 класса                                                                                  

пятна», не имеющие какого-то 
устойчивого статуса с точки 
зрения видов разрешенного 
использования, находящие-
ся в окружении земель колхо-
за «Липки». И, прямо скажем, 
не слишком-то желанные для 
лесозаготовителей в смысле 
ожидаемой отдачи. Просто 
удивительно, что ООО «Дубра-
ва» вообще польстилось на 
такой явно незавидный «куш». 

«Костьми 
ляжем…»
Какое-то время ситуация 

находилась в «подвешен-
ном» состоянии. Комплек-
сы хотя и были выведены 
из урочища, но в течение 
еще нескольких суток стоя-
ли неподалеку от Ельника. 
Видимо, операторы ждали 
начальственного приказа: 
рубить или не рубить? Соот-
ветственно жители Семенов-
ской все это время нахо-
дились, что называется, в 
полной боевой готовности, 
чтобы в любой момент, если 
понадобится, снова высту-
пить на защиту. Даже ввели 
ночное дежурство. 
Как образно выразил-

ся Валентин Александрович 
Шадрин, «костьми ляжем, но 
рубить наш Ельник ни за что не 
дадим, и точка». К счастью, не 
понадобилось. В день нашего 
приезда техника отбыла в неиз-
вестном направлении, мы раз-
минулись буквально на полча-
са, так что пообщаться с лесо-
заготовительной бригадой не 
удалось. По неофициальным 
данным, наемные комплек-
сы отправились к месту свое-
го основного базирования - в 
Архангельскую область. Прав-
да ли это, кто знает. А если вер-
нутся? Семеновцы по-прежне-
му ждут подвоха и пока реши-
ли не ослаблять свою бдитель-
ность в охране перелеска.

 - По какому принципу вооб-
ще отводился лес в этих урочи-
щах, - задается вопросом Вла-
димир Александрович Кон-
даков. – Никакого клеймения 
не проводилось. Мнения мест-
ных жителей спросить не удо-
сужились. Вместо того, чтобы 
разрешить населению заготав-
ливать ту же березу или ольху 
рядом с домом, дают дровя-
ные делянки за 10 киломе-
тров. Такое впечатление, что 
вновь вернулась практика 90-х 
годов прошлого века. У насе-
ления по этому поводу много 
вопросов к власти. В частно-
сти, сейчас от жителей Липок 
готовится письмо президенту 
РФ Владимиру Путину по фак-
там вырубки перелесков между 
населенными пунктами. Может 
быть, это поможет навести в 
данном деле хотя бы относи-
тельный порядок. 
Действительно, вопросов 

пока больше, чем ответов. И не 
на все можно ответить одноз-
начно, чтобы они устроили все 
стороны. И главная проблема 
– наполняемость районного 
бюджета.

 - О финансовом состоянии 
муниципальной «казны» можно 
говорить много и долго, - про-
комментировал ситуацию по 
просьбе корреспондента «ВВ» 

глава района Геннадий Непо-
милуев. – Суть в том, что 
средств на выполнение в пол-
ной мере своих функций у рай-
она не хватает. Приходится 
использовать любую возмож-
ность и изыскивать деньги из 
внебюджетных источников. 
Именно за счет муниципаль-
ного заказа было в свое время 
построено жилье для медиков. 
Отремонтирована крыша в 
Чушевицкой средней школе, 
заменен котел в котельной 
Морозова. Жизненно необхо-
димые объекты можно пере-
числять и дальше. 
На таких же основаниях 

было заключено соглашение 
с ООО «Дубрава». Предприя-
тие собрало всю необходимую 
разрешительную документа-
цию, в том числе подтвержда-
ющую тот факт, что липецкие 
перелески не входят в состав 
государственного лесфонда. 
Дело в том, что «Дубрава» не 

имеет своей арендной базы и 
вынуждена искать сырье для 
переработки. На производстве 
в Чушевицах занято 28 работ-
ников, им нужно кормить свои 
семьи. Поэтому и было дано 
разрешение заготавливать лес 
в урочищах, о которых сегод-
ня идет речь. Честно сказать, 
мы не ожидали такой реакции 
местных жителей. Липки – уни-
кальная территория, где живут 
уникальные люди. Взять хотя 
бы колхоз «Липки», который 
при всех трудностях не только 
не сдает позиции, но и разви-
вается. Я уважаю выбор насе-
ления деревни Семеновская, 
которые встали на защиту Ель-
ника. 

Выбор 
деревни
По словам Геннадия Серге-

евича, на сегодня конфликт 
исчерпан, благо, и деньги за 
лесозаготовку еще не запла-
чены. Согласен глава райо-
на и с тем, что если есть воз-
можность, необходимо пре-
доставлять людям дровя-
ные делянки рядом с домом.

 - Только действовать нужно 
в официальном порядке, - пре-
достерегает от опрометчивых 
шагов первый заместитель 
главы района Юрий Онищен-
ко. – Для начала рекомендую 
обратиться непосредственно 
в местную администрацию и с 
ее помощью решить все вопро-
сы предоставления делянок на 
дрова. 
Тем не менее, проблема 

«белых пятен» остается. В 
связи с этим мне вспоминают-
ся слова жительницы липецкой 
деревни Плесо Галины Алек-
сандровны Климовской.

 - Знаете, стоит пожить в 
городе, чтобы в полной мере 
понять прелесть, неповтори-
мость и чистую красоту своей 
малой родины. А мы с беспо-
койством узнаем все о новых 
случаях вырубки лесов около 
деревень. С ужасом ждем, 
когда придет очередь извест-
ных с раннего детства мест: 
наших Красного бора, Бело-
го бора, наволока Соломат-
ница…      

Владимир БАСОВ
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Алексеевская ярмарка-2015

Баннер установили накану-
не, 27 августа, на открытой 
сценической площадке напро-
тив Успенского храма и плани-

Всё свершилось, 
несмотря на непогоду

В 11 часов на Соборной площади, несмотря на непо-
году, было многолюдно. Ценители фольклора при-
шли посмотреть выступления артистов – участни-
ков межрегионального фестиваля «Жемчужная рас-
сыпуха». 

Юбилейная межрегио-
нальная XV Алексеев-
ская ярмарка запомнит-
ся многим. С самого утра 
29 августа не прекраща-
ясь лил дождь, време-
нами сильный. Многие 
задумки организаторов 
не удалось показать во 
всей красе. Но основные 
традиционные момен-
ты состоялись: «Аллея 
мастеров», «Важское 
чаепитие», агитацион-
ный марафонский про-
бег «Дорогой М.В. Ломо-
носова», фольклорный 
фестиваль «Жемчужная 
рассыпуха». 

Чествование новых Почёт-
ных граждан, выступления 
художественных коллекти-
вов районного и сельских 
домов культуры, Сямженско-
го ДК, спортивно-танцеваль-
ного коллектива «Комильфо», 
«Гран-при» из Вологды при-
шлось перенести под крышу. 
Несмотря на дождь, много 
зрителей собрали вечерние 
ретро-программа и песни в 
исполнении Сергея Капусти-
на. Завершилось праздничное 
гуляние ночной дискотекой на 
площади.
Торжественное откры-

тие ярмарки состоялось на 
сцене Дома культуры. Гостей 
праздника встречали хозяй-
ка (Ирина Дубова) и хозяин 
(Артемий Наумов). Они рас-
сказали зрителям о главных 
событиях, которые произош-

Что мне дождик
проливной...

Ложка дёгтя, 
или пусть им будет стыдно
В Центре традиционной народной культуры очень 
радовались новому большому баннеру с изображе-
нием Пестерёвской рощи, который сможет украшать 
многие культурные мероприятия. Но после Алексеев-
ской ярмарки его придётся реставрировать.

ровали убрать в понедельник 
после ярмарки. Никто даже 
подумать не мог, что «варва-
ры», иначе их трудно назвать, 

испортят такую красоту. Уже в 
воскресенье после ярмароч-
ных гуляний на изображении 
Пестерёвской рощи зияли две 
дыры. Сейчас не найти винов-
ных. Но, возможно, прочитав в 
газете о своём проступке, они 
устыдятся! 

Наталья СОЛОМАТОВА. 
Фото автора

Уже на протяжении несколь-
ких лет фестиваль собирает 
вместе не только районные 
коллективы, но и гостей из 
соседнего Вельска, Нюксе-
ницы и Вологды. 
Своими выступлениями на 

этот раз порадовали народный 
мужской ансамбль «Вагане», 
шелотские коллективы «Горен-
ка» и «Шелотяночка», «Радо-
ница» из Липок, фольклорный 
ансамбль «Волюшка» (Нюксе-
ница), «Лагвица» (Вологда) и 
«Студия моды Ирины Мамон-
товой» из Вельска. 

Погода своими каприза-
ми не смогла изменить про-
грамму праздника. Фестиваль 
состоялся на открытой сцене 
под проливным дождём. Лишь 
гармониста укрывали зонтом, 
чтобы не повредить музы-
кальный инструмент. А на 
лицах артистов сияли улыб-
ки, и каждый их выход зрите-
ли встречали дружными апло-
дисментами. 
В завершение фестиваля 

всех участников наградили 
дипломами и ценными подар-
ками. 

ли в районе со времени пер-
вой ярмарки. Подробнее оста-
новились на дне сегодняш-
нем. 2015 год стал для рай-
она знаменательным: открыл 
двери для малышей новый 
детский сад, 80-летний юби-
лей отметили Верховажская 
средняя школа и редакция 
газеты «Верховажский вест-
ник», практически завершено 
строительство 42-квартирно-
го дома для переселенцев из 
ветхого и аварийного жилья в 
микрорайоне Кошево, продол-
жается прокладка газораспре-
делительных сетей и водопро-
вода. 
Право открыть ярмарку хозя-

ева предоставили главе рай-
она. Г.С. Непомилуев обра-
тился к верховажанам с при-

ветственным словом: «На про-
тяжении 14 лет Алексеевская 
ярмарка радовала нас хоро-
шей погодой, несмотря на то, 
что проходила она и в августе, 
и даже в сентябре. В этом году 
нас ждал неприятный сюр-
приз. Я считаю, что ярмарка 
удалась, и все её мероприятия 
пройдут, как всегда, на высо-
ком уровне». 
Геннадий Сергеевич также 

вручил Благодарственное 
письмо В.Н. Чучину, предсе-
дателю правления Совета 
директоров ООО «Устюггаз-
сервис» и принял поздравле-
ния от заместителя предсе-
дателя Общественной пала-
ты Вологодской области И.М. 
Рзаева. 

Пришло время подняться на 
сцену новым Почётным гра-
жданам Верховажья. За осо-
бые достижения в обществен-
ной и профессиональной дея-
тельности, за долговремен-
ную и устойчивую известность 
среди жителей района звание 
присвоено Борису Михайло-
вичу Самылову, Владими-
ру Николаевичу Сушову и 
Петру Павловичу Шутову. 
Ещё одним ярким моментом 

торжественной части праздни-
ка стало вручение символиче-
ского ключа, подковы на сча-
стье, домовой книги и живого 
кота новосёлам дома на Коше-
ве – семье Игоря и Натальи 
Васильевских.  
Далее программу продолжил 

концерт народных коллективов 
районного Дома культуры. 

Баннер теперь предстоит восстанавливать

Фольклорный ансамбль «Волюшка», гости из Нюксеницы 

Шелотяне порадовали зрителей веселыми частушками

Новые Почетные граждане села Верховажья: 
Б.М. Самылов, В.Н. Сушов, П.П. Шутов

Семья Васильевских — новоселы дома на Кошеве
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- Татьяна Васильевна, у 
«Аллеи мастеров» непро-
стая судьба. Помню, в свое 
время даже звучали пред-
ложения исключить ее из 
программы. Сейчас такой 
вопрос не стоит?

- Нет, не стоит. Выставка-рас-
продажа изделий декоративно-
прикладного творчества отсто-
яла свое право на существо-
вание. Действительно, были 
годы, когда от участия в ней 
по разным причинам отказы-
вались те или иные сельские 
поселения. Думаю, все это в 
прошлом. Нынче в «Аллее 
мастеров» представили экспо-
зиции все административные 
территории, за исключением 
Олюшина. За годы проведе-
ния был накоплен неоцени-
мый опыт, создана отрабо-
танная система подготовки и 
реализации задуманного. При-
знаюсь, если раньше глав при-
ходилось подталкивать, уго-
варивать, то сейчас ситуация 
изменилась в корне. Поселе-
ния в состоянии самостоятель-
но, без посторонней помощи 
решить все вопросы по офор-
млению экспозиций, догово-
риться с мастерами, подгото-
вить программу презентации. 
Не говоря уже о том, чтобы 
обеспечить своих участников 
выставки-распродажи старин-
ными костюмами, уместными 
для подобных мероприятий. 

 - То есть Вы считаете, что 
выставка образца 2015 уда-
лась?

 - Убеждена в этом. В качест-
ве подтверждения своих слов 
приведу несколько цифр. В 
формировании поселенче-
ских экспозиций приняли учас-
тие более 70 мастеров народ-
ного творчества, они предста-
вили около 2,5 тысячи различ-
ных изделий. Приезжали также 
гости из Нюксенского ЦТНК, 
вельского Долматова, Волог-
ды, Тотьмы, Сямжи. Всего 
более 20 мастеров. Они при-
везли изделия из дерева, бере-
сты, глины, знаменитые козу-
ли, предметы орнаментально-
го вязания. По нашим данным, 
приезжие мастера выручили 
около 20 тысяч рублей.

 - Это ведь немного?
 - Конечно, немного. Но никто 

не жаловался. Наоборот, радо-
вались встрече с коллегами. 
Ведь гости ехали к нам не 
только продать свой товар, 
но и пообщаться, посмотреть 
на творчество наших масте-
ров, перенять местный опыт. 

Кроме того, мы, по возможно-
сти, старались окружить при-
езжих вниманием.

 - Торговать под дождем – 
малоприятное занятие.

 - Да, и наши, и приезжие 
мастера показали себя стой-
кими людьми. Как могли, защи-
тили себя от стихии. Устано-
вили большие зонты, тенты, 
палатки. Пусть и разъехались 
несколько раньше обычного 
времени. 

 - Какие из поселенческих 
экспозиций, на Ваш взгляд, 
выделялись на общем 
фоне?

 - Я бы не хотела кого-то отме-
чать особо. У каждой экспо-
зиции было свое лицо, свой 
стиль, свои находки и «изюмин-
ки», с учетом вековых тради-
ций территории. Тут не суще-
ствует, да и не должно быть 
каких-то рамочных стандар-
тов и шаблонов. Ведь в задачу 
входило не просто выставить 
изделия «на прилавок», но и 
представить их, дать краткую, 
но емкую характеристику осо-
бенностей поселения. Просто 
критериев не хватит, чтобы по 
достоинству оценить труд мно-
гих десятков людей. Оргкоми-
тет отметил все поселения, а 
также мастеров дипломами и 
сувенирами.

- На протяжении несколь-
ких ярмарок по количеству 
мастеров лидировали Шело-
та. Не сдали они позиции 
нынче?

- Да, шелотская экспози-
ция – самая крупная по числу 
народных умельцев – 17 чело-
век. Они представили в общей 
сложности полтысячи разных 
изделий, начиная с полотенец, 
льняных скатертей, ковриков и 
заканчивая корзинами и бура-
ками. В ассортименте было 
пиво, варенье, компот, пиро-
ги, творог, молоко. Достаточ-
но внушительно смотрелось 
Климушино. Дюжина масте-
ров выставила на столах две 
сотни наименований товара: 
яйца, выпечка, грибы, варе-
нье, сувенирная продукция. По 
количеству умельцев с Климу-
шином соперничала Термень-
га. У Верховья мне понрави-
лись качественно выполнен-
ные половики, у Чушевиц – 
изделия из дерева, у Наумихи 
– отлично изготовленные Анд-
реем Силивановым бочонки и 
банные аксессуары. В общем, 
в экспозиции каждого поселе-
ния было на что посмотреть и 

что купить. Обращали на себя 
внимание товары, привезен-
ные из Тотьмы. И в частно-
сти, предметы ландшафтного 
дизайна. Особенно мельница, 
по виду – совсем как настоя-
щая, только меньшего разме-
ра. Она очень красиво смо-
трелась бы на приусадебном 
участке возле дома. Практиче-
ски везде предлагали попробо-
вать чаю с пирогами…

 
- Но главное чаепитие 

состоялось за специально 
отведенными столиками.

 - Да, хлебосольно принима-
ли гостей в творческой гости-
ной «Важское чаепитие». В 
конкурсе приняли участие 
девять семей. Одна из участ-
ниц, Анна Ивановна Андреева, 
была в этот день именинницей. 

 - А мне понравился столик 
семьи из Морозова. Он бук-
вально ломился от домаш-
ней выпечки, было даже 
такое редкое по нынешним 
временам блюдо, как соло-
мат.

 - Я тоже была покорена 
умением морозовской масте-
рицы Людмилы Александ-
ровны Волынкиной. У них с 
мужем Александром Арсень-
евичем пятеро детей, 12 вну-
ков и семь правнуков. Они 
тоже помогали готовить столик 
к приему гостей. Все участни-
ки «Важского чаепития» награ-
ждены дипломами и подарка-
ми. Спасибо им за труд.

 - Из-за дождя пришлось 
переносить «под крышу» 

Ярмарочное интервью

Важское 
гостеприимство
Соборная площадь – одна из основных «точек» еже-
годного ярмарочного действа. Вот и нынче, в 15-й год 
проведения, на ней прошли несколько ключевых меро-
приятий дня. К числу традиционных можно отнести 
презентации поселений района «Сельская террито-
рия» в рамках «Аллеи мастеров», творческую гости-
ную «Важское чаепитие», мастер-классы по ремеслам. 
Помочь подвести итоги этих конкурсов корреспондент 
«ВВ» попросил директора Верховажского ЦТНК, глав-
ного распорядителя и ответственного Татьяну Поле-
жаеву.

мастер-классы по ремеслам, 
которые планировалось 
провести в Соборном скве-
ре. Это сказалось на количе-
стве принявших в них учас-
тие?

 - Конечно, не могло не ска-
заться. Даже при том, что мы 
вывесили соответствующее 
объявление. В зданиях Цен-
тра традиционной народной 
культуры и Центра дополни-
тельного образования детей 
состоялись мастер-классы 
по целому ряду направлений: 
глиняной игрушке, народной 
росписи, ткачеству, куклам, 
бересте, кружевоплетению, 
пряникам-козулям и так далее. 
Занятия вели местные масте-
ра Татьяна Васильевна Горба-
това, Елена Васильевна Пан, 
Наталия Валерьевна Глазу-
нова и другие, а также специ-
алисты из Нюксеницы Елена 
Николаевна Короткая, Татья-
на Анатольевна Карандина, 
Евгения Николаевна Берези-
на, Ольга Сергеевна Чадром-

цева. Мастер-классы посети-
ло 82 человека. С большим 
удовольствием в них участ-
вовали дети. В ЦТНК также 
работала выставка художни-
ков Ивана Алексеевича Леге-
зина и Владимира Федотови-
ча Баринова. 

- Подводя итог сказанному: 
все эти конкурсы, о которых 
мы с Вами говорили, будут в 
программе ярмарки и в сле-
дующем году?

 - Они уже стали непремен-
ным атрибутом ярмарочного 
праздника, заслужили призна-
ние верховажан и гостей райо-
на. Не вижу смысла убирать их 
из программы. Но, конечно, мы 
продолжим совершенствовать 
содержание конкурсов, чтобы 
сделать их более интересны-
ми и зрелищными. Погода бы 
вот только вновь не подвела.

Владимир БАСОВ
Фото автора и Натальи 

СОЛОМАТОВОЙ

Мастер-классы по ремеслам посетили более 80 человек 

Андрей Силиванов (Наумовское сельское поселение) 
представил изготовленные своими руками бочонки 

и банные аксессуары

Мини-мельница и мини-колодец мастеров из Тотьмы 

Супруги Полежаевы 
приготовили для верховажан 
и гостей ярмарки вкусную уху

Вот какой замечательный 
лук вырастили 

в Липках
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 Образование 

Праздник 
первого звонка

Из средней 
в основную
В Морозовской, теперь уже 

основной школе новый учеб-
ный год стартовал для 87 уче-
ников. Напомним, ввиду реор-
ганизации учреждения с 1 сен-
тября этого года обучение здесь 
будет вестись только до девя-
того класса. Последний выпуск 
одиннадцатиклассников поки-
нул стены школы минувшим 
летом. 
Однако, по словам директо-

ра Е.М. Соломатовой, количе-
ство морозовских школьников 
практически не изменилось. В 
прошлый год, когда школа еще 
была средней, в ней обучалось 
лишь на одного человека боль-
ше — 88. Семерых одиннадца-
тиклассников и шестерых девя-
тиклассников нынче сменили 
11 первоклашек. 
Для них, вчерашних дошко-

лят, праздник первого звонка 
стал особенным. Нарядные, 
с яркими букетами они зашли 
в зал в сопровождении своей 
первой учительницы Надеж-
ды Петровны Зобниной, по-
настоящему став главными 
героями дня. Поддержать и 
поздравить детей и педагогов 
на торжественную линейку при-
шли родители и гости. 
Глава поселения Т.Н. Гера-

симовская поздравила всех с 
началом учебного года и отдель-
но поблагодарила теперь уже 
семиклассника Женю Зобни-
на. Во время летних каникул 
юноша помогал благоустроить 
места отдыха в поселении — 
тщательно покрасил скамейки и 
столы в центре села. Отметила 
Татьяна Николаевна и старше-

С уверенностью можно сказать, что, несмотря на 
возраст, для большинства из нас первое сентября — 
день особый. И даже если фраза «первый раз в пер-
вый класс» уже давно не про вас, наверняка кто-то из 
родственников, друзей или знакомых провожает сво-
его ребенка на линейку в школу, техникум, институт. 
Для меня вот уже не один год этот праздник — ра-

бочий день. Но воспоминания о годах учебы в шко-
ле и университете всплывают в первый сентябрь-
ский день независимо от срока давности. К тому же, 
уже второй год мне удается их освежить и продлить. 
Первого сентября я отправилась в командировку на 
школьную линейку в Морозово.

го сына из многодетной семьи 
Даниловых — Кирилла, кото-
рый все лето трудился и, навер-
няка, помог родителям купить 
все необходимое к школе для 
себя, своих братьев и сестер.
Из районной администрации 

на торжественную линейку при-
ехали заместитель начальника 
управления образования А.М. 
Браун и начальник управле-
ния социальной защиты насе-
ления Н.А. Ильин. Алена 
Михайловна вручила дирек-
тору школы памятные книги 
из области —«Герои Вологод-
чины» и «Только вперед». А 
Николай Александрович при-
крепил каждому первоклас-
снику значок с гербом Верхо-
важского района и поделился 
с ребятами воспоминаниями 
о своих школьных годах. «Вот 
вас сейчас 11, - обратился он 
к первоклассникам, - а когда я 
в 1961 году пришел в первый 
класс Пежемской школы, нас 
тогда было 31 человек!».
Супруги Селянины Сергей 

Николаевич и Ирина Евгень-
евна тоже пришли на линейку 
с подарком. От ООО «Колос» 
они вручили новичкам школы 
конверт, в котором — сумма 
на экскурсию для всего клас-
са. Подобного рода спонсор-
ская помощь от «Колоса» стала 
уже приятной традицией. Так, 
к примеру, прошлогодние пер-
воклашки на эти деньги побы-
вали на Рогачихе в доме-музее 
крестьянина Василия Мехаева. 
Среди теперь уже гостей, но, 

несомненно, почетных, были и 
учителя, вышедшие на заслу-
женный отдых: Раиса Конс-
тантиновна Москвина (учи-
тель математики, директор 

школы), Валентина Степанов-
на Пищалева (учитель матема-
тики), Надежда Александров-
на Баландина (учитель физики 
и информатики), Николай Ива-
нович Москвин (мастер произ-
водственного обучения). 
В этом учебном году в школе 

будет работать 16 педагогов. 

После линейки ребята разо-
шлись по кабинетам, где клас-
сные руководители провели для 
них первые уроки, посвященные 
движению «Готов к труду и обо-
роне». Также их ждал завтрак 
в столовой, а первоклассников 
еще и экскурсия по школе, кото-
рая за годы учебы станет для 
них вторым домом. Кстати, до 
своего родного дома и обратно 
ребят из соседних деревень раз-
возит школьный автобус. А коли-
чество их в морозовской школе 
немаленькое — 17 из Коскова и 
20 из Пежмы. 

Стоит сказать, что переход 
Морозовской школы со «сред-
него» на «основное» звено — 
не единственное изменение. С 
первого сентября к школе юри-
дически присоединен и детский 
сад «Колосок», соседствующий 
через дорогу. 

«Колосок» «подрос» 
для малышей
Первое сентября этого года 

стало праздником не только для 
школьников, но и для детишек 
помладше, и тем более для их 
родителей. 
Вопрос с нехваткой мест в 

морозовском дошкольном учре-
ждении, как для мамочек, так 
и для местной власти, долгое 
время был актуальным. Не ска-

зать, что теперь эта проблема 
полностью решена, но, благо-
даря родителям и спонсорам, 
теперь в садике заработала 
еще одна группа. 

- После того, как было реше-
но перенести библиотеку, 
которая находилась раньше в 
детском саду, в Дом культу-
ры, мы сразу стали думать об 
открытии еще одной группы, 
- рассказывает директор учре-
ждения Екатерина Михайлов-
на Соломатова. - Все, что 
сегодня здесь есть — это 
заслуга родителей и спонсо-
ров. Все сделано их силами и 
на их средства. Полностью 
пришлось отремонтировать 
спальню, покрасить стены, 
заменить стекла в оконных 
рамах, отремонтировать пол, 
постелить линолеум. Кроват-
ки привезли из пежемского дет-
ского сада, который закрылся 
в июне. «С нуля» сделана сани-
тарная комната: поставлены 
детские унитазы, умывальни-
ки. Небольшой пищеблок тоже 
совершенно новый. 
Большую благодарность, 

конечно же, хочется выразить 
работникам нашего детского 
сада и родителям, которые 
принимали непосредственное 
участие в ремонте и всячески 
нам помогали. Это, к примеру, 
Владислав Лапин, взявший на 
себя работы по установке сан-
техники и проводке электри-
чества. И отдельное спасибо 
нашему молодому предпри-
нимателю, ответственно-
му и инициативному человеку 
Анатолию Лапину, который 
обеспечил нас строительным 
материалом, техникой для 
перевоза мебели, да и вообще 
взял на себя многие органи-

зационные моменты. Без его 
помощи нам было бы не спра-
виться.
По словам Екатерины Михай-

ловны, в группе проведена боль-
шая работа. Порой на ремонт 
собиралось до 30 мамочек, при-
ходили и некоторые папы. Но 
многое еще предстоит сделать. 
Сейчас же в «Колоске» 39 

детей. В младшей группе у 
Любови Александровны Вла-
совой 19 мальчиков и девочек 
в возрасте от полутора до трех 
лет. В старшей — 20 ребят. Вос-
питателем на этой группе рабо-
тает Наталья Владимиров-
на Рудакова. Есть в садике 
и подменный воспитатель — 
Любовь Борисовна Хахлина. 

Конечно, скептически настро-
енные читатели эти прогрес-
сивные «плюсы» быстро све-
дут на нет, найдя в противовес 
достаточное количество «мину-
сов». Мол, в Пежме детский 
сад закрылся — раз, школа 
теперь не средняя, а основ-
ная — два, учеников по сравне-
нию с несколькими десятилети-
ями назад, стало гораздо мень-
ше — три, и так далее. Какое 
же это развитие?! Но, проехав 
по нескольким улицам села, я 
обратила внимание, что строят-
ся новые дома, а значит, и моло-
дежь остается на своей малой 
родине, чтобы создать семью, 
жить здесь и работать. И поэ-
тому искренне хочется, чтобы 
слова главы поселения Татья-
ны Герасимовской, которые она 
сказала в своем выступлении 
на школьной линейке — «Моро-
зово будет жить! Морозово 
будет процветать!» — обяза-
тельно исполнились.
Ольга ГУЛИНА. Фото автора

Первый раз в первый класс Морозовской школы пришли 11 человек
Директор школы Е.М. Соломатова 

и гости линейки

Значок с гербом района красуется 
на груди каждого первоклассника — 

патриотизм надо воспитывать 
с детства

Анатолий Лапин, морозовский 
предприниматель Любовь Власова работает с малышами в новой группе
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Шелотское с/п, д. Якунино
ВАЛЕРИЮ ИВАНОВИЧУ 
ЗАГОСКИНУ

Поздравляем с юбилеем, 85-летием! За 
плечами длинная дорога, впереди она ещё 
длинней, так позвольте ж пожелать здоровья, 
много светлых и счастливых дней! Вы – муж-
чина видный и красивый, о годах Вам нечего 

грустить! Будьте же любимым и счастливым, и желаем Вам 100 
лет прожить!

Друзья

С.Шелота
ВАЛЕРИЮ ИВАНОВИЧУ ЗАГОСКИНУ
Дорогой наш любимый папа, дедушка, прадедуш-
ка! От всей души поздравляем тебя с днем рожде-
ния! Твои 85 – юбилей с оценкой «пять». Столько 
мудрости в глазах, столько юмора в устах! Возраст 
очень твой почтенный, ну, а опыт твой бесценный. 
Мы желаем не болеть, с каждым годом молодеть, 
веселиться за двоих, нянчить правнуков своих!

Дети, внуки, правнуки, зятья

Д. Урусовская
ЛАРИСЕ НИКОЛАЕВНЕ КИЧИГИНОЙ
Дорогая, любимая жена! От всей души поздравляю тебя с юби-
лейным днем рождения! Желаю тебе крепкого здоровья, сча-
стья, любви и всего тебе самого наилучшего.

С любовью муж

Д. Урусовская
ЛАРИСЕ НИКОЛАЕВНЕ КИЧИГИНОЙ
Дорогую нашу маму и бабушку поздравляем с юбилеем! Мамочка 
любимая, родная, твоей любовью свято дорожим! Ты нас ласка-
ла, понимала – за все тебе спасибо говорим. Живи подольше, 
старости не зная, пусть будут сны спокойны и легки. Тебя мы 
очень любим, дорогая, желаем счастья, радости, любви!

С любовью дети, внуки и зятья

Н-Кулое
Поздравляем ЛАРИСУ НИКОЛАЕВНУ КИЧИГИНУ с юбилейным 
днем рождения! Желаем быть всегда счастливой, желаем горя 
не видать, остаться доброй, справедливой, что русской женщи-
не под стать!

С уважением друзья Галя, Саша, Оля, Петя, Тамара

Пос. Каменка
ВАЛЕНТИНЕ АНАТОЛЬЕВНЕ ЖИТКОВОЙ
Дорогую маму, бабушку сердечно поздравляем с юбилейным 
днем рождения! Желаем здоровья на долгие годы! И чтоб сто-
роной обходили невзгоды, чтоб радость и счастье не знали раз-
луки, чтоб душу согрели дети и внуки!

Сыновья, невестки, внуки

Верховажье
НАДЕЖДУ ИВАНОВНУ ПЕТУХОВУ сердечно поздравляем с 
юбилеем! Пусть эта замечательная дата в душе твоей оставит 
добрый след! Желаем мы всего, чем жизнь богата: здоровья, 
счастья, мира, долгих лет!

С наилучшими поздравлениями семьи Загоскиных, 
Зыковых, Петуховых, Кононова

П. Каменка
АЛЕКСАНДРУ ВЛАДИМИРОВИЧУ ОПАЛИХИНУ
Дорогого брата, дядю поздравляем с юбилеем!
Желаем много светлых дней, здоровье чтоб не подводило, судь-
ба от бед всегда хранила! Поменьше горестей, ненастья, поболь-
ше радости и счастья!

Сестра, брат, племянницы и их семьи

Поздравляем!

Районный ДК открывает новый творческий сезон и 
объявляет набор в следующие кружки и коллективы: 

народные хор ветеранов, хор русской песни, эстрадная сту-
дия, танцевальный коллектив «Рассвет», цирковой коллектив 
«Юность», театр, а также ВИА «Вектор», вокальный ансамбль 
«Наши», вокальный ансамбль «Ретро», художественное слово, 
фитнесс-класс.

Запись в ДК с 9 до 17 часов, 
телефон для справок: 2-23-46

♦Продам однокомнатную 
квартиру в Вологде.
Т. 8-921-235-67-79

♦Продам двухкомнатную 
квартиру в восьмиквартирном 
доме. Водоснабжение, баня, 
хоз.постройки, окна пластик, 
недорого. 8-960-296-73-65

♦Продам сруб 3х3.
Т. 8-931-508-51-25

♦Продам земельный участок, 
15 соток, под ИЖС.
8-931-506-40-78

♦Продам «Ладу-211540» 2011 г.в., 
цвет - белый, пробег - 93 т.км., 
190 т.р. Т. 8-921-684-04-92

♦Продаю «Ладу Калину» 
универсал 2011 года, 
пробег 41 000 км.
Тел. 8-931-502-14-64

13 сентября в ЦРБ с 9 до 18 ч.
(Гагарина, 67, новая поликлиника, каб. №4), 

ведет прием специалист по УЗИ-диагностике
органов брюшной полости, почек, мочевого 

пузыря, предстательной железы, молочных желез, 
щитовидной железы, органов малого таза у 

женщин, лимфоузлов и мягких тканей.
НСГ (нейросонография) у грудных детей (после 15 ч.)

Имеются противопоказания, необходимо проконсультироваться со специалистом.

Запись по телефонам: 
8-921-721-88-89, 8-950-255-72-56. 

♦Куплю
♦Куплю базу. +7-921-078-51-54
♦Закупаем мелкую картошку.
8-900-503-50-78

♦Продам
Продается дом с участком 
в центре Верховажья.
Т. 8-960-705-76-11
♦Продам благоустроенную 
двухкомнатную квартиру. 
8-965-740-87-31
♦Продается двухкомнатная 
благоустроенная квартира, 
2 этаж, баня, гараж, 
8-921-141-73-20
♦Продаются две 
двухкомнатные квартиры 
в 8-квартирном доме.
Т. 8-962-669-13-09

Бурение скважин 
на воду. 

Договор, гарантия, опыт.
8-921-065-34-54

Пластиковые окна, двери.
8-921-129-47-26

Куплю рога лося 
до 600 руб./кг, 

8-921-824-18-54, 
8-921-683-61-68

Приглашаем посетить 
парикмахерскую 

«Мелашка», 
здание «Росгосстраха». 

Стрижки мужские и женские, 
мелирование, завивки, краски, 

коррекция бровей.
Обращайтесь 

по тел. 8-909-596-90-99

14 сентября (понедельник) продажа 
месячных поросят мясной породы, 

4000-5000 руб., привитые, 
с гарантией. 15.20 - Климушино,

 15.35 - Верховажье (рынок),
 15.50 - Сметанино (поворот трасса), 

16.10 - Чушевицы, 
16.20 - Подсосенье, 

16.25 - Липки, 16.35 - Шелота. 
Уточняйте о приезде по т. 8-921-530-

00-90 за 2 часа до торговли

Н. Мохнаткин

♦Куплю дорого фанкряж 
березовый. 
Тел. 8-921-078-51-54

♦Зальем фундаменты. 
8-921-232-65-43

♦Баннеры б/у. 
8-921-069-78-62

♦Изготовлю внутридомовую 
лестницу. 
Тел. +7-921-067-87-64

♦Продам телегу.
Т. 8-911-045-41-66

♦Продам «Лифан» 2008 г.
8-900-503-50-78

♦Продается SsangYong Kyron, 
внедорожник, 2008 г.в., дизель, 
141 л.с., пробег 100 000 км, 
цвет черный, зимняя, летняя 
резина, фаркоп, состояние 
хорошее. 8-981-425-39-28

♦Продам оцилиндрованное 
бревно, Ø 22, или изготовлю 
сруб на заказ. Недорого.
Т. 8-931-508-51-22, 
8-951-734-81-22

♦Продам сено в рулонах.
Т. 8-953-500-31-60, 
8-921-231-03-37

♦Продам сено в рулонах. 
Самовывоз. Т. 8-921-069-50-08

♦Продам месячных поросят 
из частного хозяйства.
Т. 8-921-825-61-41

♦Продам картофель с 
доставкой. 8-921-831-77-27

♦Аренда
♦Сдам однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
по адресу мкр. Кошево, 
д.37 «Б» на 2 месяца.
8-921-128-46-04

Закончился второй этап районного фотоконкурса 
«Мой портрет с любимой книгой». Все представлен-
ные работы соответствуют тематике фотоконкурса. 

С 1 сентября по 15 сентября 2015 года они будут размещены 
на сайте Верховажской центральной библиотеки www.cbsver.ru. 
С 15 сентября по 1 октября 2015 года начнётся интернет-голо-
сование на сайте www.cbsver.ru. Каждый желающий может про-
голосовать только за одну конкурсную работу. По итогам будет 
определена работа-победительница в номинации «Приз зритель-
ских симпатий». Жюри фотоконкурса проведет и свою экспер-
тную оценку и определит победителей (1,2,3 места).
Лучшие работы будут размещены на выставке «Мой портрет 

с любимой книгой» в читальном зале Верховажской районной 
библиотеки.

 Конкурсы 

 Объявления 

 Звонок в редакцию 

 Реклама 

Фото с книгой

В редакцию позвонил Нико-
лай Степанович Гнусарев из 
д. Б.Ефимово. 

- Я завтра буду в Верхова-
жье, заеду и к вам, сфотогра-
фируйте меня с моей Мару-
сей, - попросил он.

- А кто она, эта Маруся?
- Всё завтра и узнаешь.
И действительно, утром 

Николай Степанович при 
полном параде был у редак-
ции. Оказывается, Маруся — 
это его автомобиль марки 
ВАЗ-2101 или, проще говоря, 
«Копейка». 

- Сколько, думаешь, лет этой 
машине? Не угадаешь — 44 
года, а посмотри в каком она 
отличном состоянии. Умели же 
делать качественную технику в 
советское время!

Действительно, «Копейка» 
красного цвета выглядела, как 
новая не только снаружи, в её 
салоне тоже была идеальная 
чистота. Видно, что хозяин ее 
очень любит и бережет. Инте-
ресным оказался и тот факт, 
что машина ровно в двое млад-
ше своего хозяина. 

Наталья СОЛОМАТОВА

44 и 88

Николай Степанович свою 
Марусю бережет

Ресторан 
&o%л !…/L[ 

принимает заявки 
на проведение торжеств 

(Кошево, 39 А)
 8-921-140-48-08
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Выражаем глубокое соболезнова-
ние Губиным Надежде Григорьев-
не, Роману, Алексею, всем род-
ным и близким по поводу безвре-
менной смерти мужа, отца 
Губина Дмитрия Павловича.
Скорбим вместе с вами. 
Пусть земля ему будет пухом.
Соломатовы В.Ф., А.В., Н.С.,
Кузнецовы А.А. и Н.П., 
Тарасовы Г.В и Э.Г., 
Друговские А.Ю. и И.В.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Губиной Надежде Григорьев-
не, Роману, Алексею и всем близ-
ким по поводу смерти мужа, отца 
Дмитрия Павловича.
Соседи: Петуховы, 
Шипицыны, Микитюк, 
Суховские

Выражаем глубокое соболезно-
вание Губину Роману по поводу 
смерти отца 
Губина Дмитрия Павловича.
Друзья и их родители

Выражаем глубокое соболезно-
вание всем родным и близким по 
поводу смерти 
Губина Дмитрия Павловича.
Овсянкины, Пилицыны, 
Желтоноговы

Выражаем глубокое соболезно-
вание Губиной Надежде Григорь-
евне, сыновьям Роману, Алексею, 
всем родным и близким по пово-
ду невосполнимой потери - смер-
ти мужа, папы 
Губина Дмитрия Павловича.
Карбасниковы Н.Н. и Е.Г., 
Загоскины И.А. и Г.К.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Губиной Надежде Григорь-
евне, Роману, Алексею, родным и 
близким по поводу смертим мужа, 
отца 
Губина Дмитрия Павловича.
Гулины, Соломатовы, 
Олексюк

Коллектив Росгосстраха выража-
ет глубокое соболезнование Губи-
ной Надежде Григорьевне, Рома-
ну, Алексею, всем родным и близ-
ким по поводу смерти мужа, отца 
Губина Дмитрия Павловича.

Искренне скорбим и выражаем 
глубокое соболезнование Губи-
ной Надежде Григорьевне, сыно-
вьям и всем родным и близким по 
поводу безвременной смерти 
Губина Дмитрия Павловича.
Шелотская школа, 
одноклассники 1971 г.

Выражаем глубокое, искреннее 
соболезнование семье Губиных – 
жене Надежде Григорьевне, сыно-
вьям Роману и Алексею, всем род-
ным и близким по поводу преждев-
ременной смерти 
Губина Дмитрия Павловича.
Скорбим вместе с вами и разделя-
ем невосполнимую горечь утраты. 
Пусть земля будет пухом.
Соседи ул. Светлая 
и Ключевая

Выражаем глубокое соболезно-
вание жене Надежде Григорьев-
не, сыновьям Роману, Алексею по 
поводу преждевременной смерти 
Губина Дмитрия Павловича.
Скорбим вместе с вами.
Галовы, Поткины, Киселевы, 
Лыскова Н.В., Киселева Н.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Губиной Надежде Григо-
рьевне, сыновьям Роману и Алек-
сею в связи с преждевременной 
смертью мужа и отца 
Губина Дмитрия Павловича.
Юлины (Кошево)

Выражаем искреннее соболезно-
вание жене Надежде Григорьевне, 
сыновьям Роману, Алексею, всем 
родным и близким в связи с без-
временной кончиной 
Губина Дмитрия Павловича.
Пищалёв В.П., Пятунин В.И., 
Тетерин В.М., 
Кузьминский П.К., 
Зобнин Г.И., Юлин В.И.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Губиной Надежде Григорьев-
не, Роману, Алексею, всем род-
ным и близким по поводу безвре-
менной смерти мужа, отца 
Губина Дмитрия Павловича.
Лавровы, Лавров А.Е., 
их семьи, г. Череповец

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Надежде, детям, всем 
родным и близким по поводу смер-
ти мужа, отца 
Губина Дмитрия Павловича.
Назаровская Елена, 
Ламовы Ольга, Леонид

Разделяем горечь утраты и выра-
жаем искреннее соболезнование 
Губиной Надежде Григорьевне, 
сыновьям Роману и Алексею, 
всем родным и близким по пово-
ду смерти 
Губина Дмитрия Павловича.
Шипицыны Л.Ф. и А.И., 
Русиновы Е.А. и В.П., 
Платова О.Н., 
Михалева Н.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние семье Губиных – жене Надеж-
де Григорьевне, детям Роману и 
Алексею в связи с кончиной 
Губина Дмитрия Павловича.
Гулины Е.П. и В.П., 
Гулины Дмитрий и Юля

Выражаем глубокое соболезно-
вание жене, сыновьям, сестре и 
брату, близким по поводу безвре-
менной смерти 
Губина Дмитрия Павловича.
Калинины, Назаровские, 
Доброхотовы, Шинечевы, 
Володины, Веселовы

Выражаем искреннее соболезно-
вание Губиной Надежде Григорь-
евне, сыновьям Роману, Алексею 
по поводу смерти мужа, отца 
Губина Дмитрия Павловича.
Баландины

Выражаем глубокое и искреннее 
соболезнование семье Губиных 
по поводу безвременной смерти 
Губина Дмитрия Павловича.
Киприяновы В.Д., А.В., Е.Ю.

Выражаем глубокое соболезно-
вание жене Надежде, сыновьям 
Роману, Алексею, всем родным и 
близким по поводу смерти мужа, 
отца 
Губина Дмитрия Павловича.
Соломатовы Т.Н. и В.В.

Выражаю глубокое соболезно-
вание Губиной Надежде Григо-
рьевне, детям Роману, Алексею, 
сестре Лидии, брату Владимиру и 
их семьям в связи с преждевре-
менной смертью 
Губина Дмитрия Павловича.
Федяевский

Выражаем глубокое соболезно-
вание Губиным Надежде Григорь-
евне, Роману, Алексею в связи с 
преждевременной смертью мужа 
и отца
Губина Дмитрия Павловича.
Скорбим вместе с вами.
Н.В. Юренская, 
Н.А. Бречалова

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Губиной Надежде Григорьев-
не, сыновьям Роману, Алексею по 
поводу смерти мужа, отца 
Губина Дмитрия Павловича.
Елисеевы, Ильяшенко, 
Ковалёвы

Коллектив отделения связи Вер-
ховажье выражает глубокое собо-
лезнование Ширяевскому Леони-
ду Леонидовичу, сыну Вадиму и 
его семье, всем родным и близ-
ким по поводу смерти жены, мамы, 
бабушки 
Ширяевской Софьи Ивановны
Бределева, Непомилуева, 
Елисеева, Климовская, 
Дьячкова, Богданова

Выражаем глубокое соболезно-
вание Ширяевским Леониду Лео-
нидовичу, Вадиму Леонидови-
чу, Елене Николаевне, родным и 
близким по поводу смерти жены, 
мамы, бабушки, прабабушки 
Ширяевской Софьи Ивановны.
Скорбим вместе с вами.
Воробьевы

Выражаем глубокое соболезно-
вание Ширяевским Леониду Лео-
нидовичу, Вадиму Леонидовичу, 
всем родным и близким по пово-
ду смерти жены, матери, бабушки 
Ширяевской Софьи Ивановны.
Римма, Виктор Пинаевские

Выражаем глубокое соболезно-
вание Ширяевским Леониду Лео-
нидовичу, Вадиму Леонидовичу, 
всем родным и близким по пово-
ду смерти жены, мамы
Ширяевской Софьи Ивановны.
Соседи Красильниковы, 
Стениловские, 
Васильевская

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Ширяевским Леониду Леони-
довичу, Вадиму, Елене, их детям, 
всем родным по поводу смерти 
замечательной женщины, пре-
красной жены, матери, бабушки, 
прабабушки 
Ширяевской Софьи Ивановны. 
Скорбим вместе с вами.
Коптеловы И.М., Г.Г., 
Медведникова Н.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние сестре Ламовой Марии Ива-
новне, мужу Ширяевскому Лео-
ниду Леонидовичу, сыну Ширяев-
скому Вадиму Леонидовичу и его 
семье, родным и близким по пово-
ду смерти сестры, жены, матери 
Ширяевской Софьи Ивановны.
Самылова С.В., 
Черныш А.А. и Л.П., 
Михляева М.Е.

Выражаема глубокое соболезно-
вание Ширяевскому Вадиму Лео-
нидовичу, всем родным и близким 
по поводу смерти мамы, бабушки, 
прабабушки 
Ширяевской Софьи Ивановны.
Друзья

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Ширяевским Вадиму Леони-
довичу, Елене Николаевне, Евге-
нию, Валерии, родным и близким 
по поводу смерти мамы, бабушки, 
прабабушки 
Ширяевской Софьи Ивановны.
Соломатовы, Олексюк

Выражаем глубокое соболезно-
вание жене Галине Николаевне, 
детям Ирине, Сергею, Алексею, 
Ольге, внукам по поводу смерти 
мужа, отца, дедушки 
Богданова 
Александра Николаевича.
Семьи Кожиных, 
Тарасовых, 
Кашинцев С.А.

Выражаем соболезнование Моск-
вину Василию Ивановичу по пово-
ду смерти сестры 
Татьяны Ивановны.
Все Шутовы

Коллектив Верховажского РЭС 
выражает глубокое соболезнова-
ние Москвину Василию Ивановичу 
по поводу смерти сестры 
Евдокимовой 
Татьяны Ивановны.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Москвину Василию Ивано-
вичу, всем родным и близким по 
поводу смерти 
Евдокимовой 
Татьяны Ивановны. 
Скорбим вместе с вами.
Сваты Лютиковы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Петухову Дмитрию Юрьевичу, 
всем родным и близким по пово-
ду потери – смерти брата, отца 
и деда 
Петухова Леонида Юрьевича.
Скорбим вместе с вами.
Друзья

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Лютиковой Юлиане по поводу 
безвременной смерти брата 
Егора.
Одноклассники и классный 
руководитель

Выражаем глубокое соболезно-
вание всем родным и близким по 
поводу смерти 
Крутова 
Александра Ивановича.
Дуровы

Выражаем глубокое соболез-
нование Крутовой Ирине, Евге-
нию, родным и близким в связи 
со смертью отца, дедушки 
Крутова 
Александра Ивановича.
Макаровские Н.А. и А.П., 
Шутовы В.П. и С.Н., 
Шаляпины Т.М. и А.А.

Выражаем глубокое соболезно-
вание дочери Ирине, сыну Евге-
нию, зятю Роману, внучкам Поли-
не, Анечке, всем родным и близ-
ким по поводу смерти 
Крутова 
Александра Ивановича.
Тетерины В.М.и В.Д., 
Суховские Г.Н. и Н.И., 
Тетерины Г.М. и Т.К.

Такси «Бриз» выражает глубокое 
соболезнование родным и близ-
ким по поводу смерти
Крутова 
Александра Ивановича.

Выражаем глубокое, искреннее 
соболезнование Самыловой Наде-
жде Владимировне, всем родным 
и близким по поводу смерти мамы, 
тёщи, бабушки, прабабушки 
Пятиновой 
Валентины Алексеевны.
Кашинцевы, Кокановы, 
Нечаевские

Выражаем глубокое соболезнова-
ние жене Надежде Николаевне, 
дочерям Ире, Кате, внукам Лере, 
Даше, Кире, всем родным и близ-
ким по поводу смерти мужа, отца, 
дедушки 
Могутова 
Владимира Феодосьевича.
Подосеновы

Коллектив Сямженского ОАО 
«ДЭП-184» выражает глубокое 
соболезнование родным и близ-
ким в связи со смертью работни-
ка организации 
Могутова Владимира 
Феодосьевича.

Выражаем глубокое соболезно-
вание жене, детям, внукам по 
поводу смерти 
Могутова 
Владимира Феодосьевича. 
Скорбим вместе с вами.
Все Шутовы, 
Ламовы,
Верещагина

Выражаем глубокое соболезно-
вание жене Могутовой Надежде, 
детям Ире, Кате, внучкам в связи 
с преждевременной смертью 
мужа, отца, дедушки 
Могутова 
Владимира Феодосьевича.
Соседи по ул. Смидовича, 
д. 15, Сибирцевы, 
Пятовская А.О.

Выражаем глубокое соболезно-
вание жене Надежде Николаев-
не, дочерям Ирине, Екатерине, 
внукам по поводу безвременной 
смерти мужа, папы, дедушки
Могутова 
Владимира Феодосьевича.
Шерстениковы, 
Коротина В.М.

Выражаем глубокое соболезно-
вание жене Могутовой Надеж-
де Николаевне, дочерям Ирине, 
Екатерине, внучкам, родным 
и близким по поводу преждев-
ременной смерти мужа, папы, 
дедушки 
Могутова 
Владимира Феодосьевича. 
Скорбим вместе с вами.
Нечаевские, Юрина, 
Тонковский, Стуловы, 
Мехаева, Пилицын 

Выражаем глубокое соболезно-
вание братьям Николаю Фео-
досьевичу, Юрию Феодосьеви-
чу, жене Надежде Николаевне, 
детям Ире и Кате, всем родным 
и близким в связи с безвремен-
ной смертью Могутова 
Владимира Феодосьевича.
Коньковы А.П.и Н.М.

Коллектив отделения связи 
Верховажье выражает глубо-
кое соболезнование Могутовой 
Надежде Николаевне, дочерям 
Кате, Ире, всем родным и близ-
ким по поводу преждевременной 
смерти мужа, папы, дедушки 
Могутова 
Владимира Феодосьевича.
Бределева, 
Непомилуева, Елисеева, 
Климовская, Богданова, 
Дьячкова, Бределев, 
почтальоны

Выражаем глубокое соболезно-
вание жене Могутовой Надеж-
де Николаевне, дочерям Ирине, 
Екатерине, внукам, всем родным 
и близким по поводу преждевре-
менной кончины 
Могутова 
Владимира Феодосьевича.
Салауровы

Выражаем глубокое соболез-
нование дочерям Кокориной 
Ирине, Подосеновой Екатери-
не по поводу преждевременной 
смерти отца 
Могутова 
Владимира Феодосьевича.
Друзья, подруги 
(ул.Смидовича)

Выражаем глубокое соболезно-
вание Могутовой Надежде Нико-
лаевне, детям, внукам по пово-
ду смерти 
Могутова 
Владимира Феодосьевича.
Александровы


